

De nuestro servicio exclusivo

# Cada día es más agitada y caótica la situación de Rusia

## Alemania entrará muy pronto en relaciones con el bolsheviki

**Sigue lá huelga de metalúrgicos**

New York, 10.— La situación de la huelga del acero continúa aún sin dársele solución y se están haciendo todos los esfuerzos posibles para llegar a armonizar las diferencias existentes entre los delegados y los patrones.

**Declaraciones del Srío. Lane**

Washington, 10.—El Srío. Lane, en un discurso pronunciado ayer en favor de la Liga y del Tratado, dijo entre otras cosas: «La ignorancia y la arrogancia de fuerzas destructoras que prevalecieron durante la guerra, no deben ser aceptadas en este país en asuntos políticos, industriales o sociales. Haremos hoy una declaración formal de independencia, pero una declaración manifiesta de que estamos unidos mutuamente, que vivimos el uno para el otro y que no podemos vivir aislados, siendo necesario que nos unamos no para nuestro provecho únicamente sino para inmenso beneficio del país y del mundo entero.

**La salud de Wilson**

Washington, 10.—El Presidente, el día de hoy lo pasó más fuerte que todos los anteriores desde el principio de la enfermedad. La mejoría del Presidente se acentúa con el advenimiento del tiempo fresco. El boletín de hoy de su médico dice así: «El Presidente continúa mejorando despacio. Hoy está un poco más fuerte. Su apetito y sueño son en sí normales». Se han estado recibiendo numerosísimos mensajes de simpatía entre los cuales uno de los más expresivos es el del rey Jorge de Inglaterra.

**Los americanos en el Adriático**

New York, 10.— El Secretario Daniels niega el informe publicado procedente de Roma, diciendo que las fuerzas americanas se han retirado del Adriático. Dice que éllas permanecen

rán en las costas de ese mar todo el tiempo que se crea necesario.

**El Cardenal Mercier Doctor en Deaecho.**

New York, 10.— Hoy fué conferido el grado de Doctor en Derecho, de la Universidad de Columbia, al Cardenal Mercier, de Bélgica. Comentando su ya famosa pastoral de Navidad de 1914, él manifestó que su desafío dirigido a los alemanes fué el resultado de un estudio minucioso como medio de romper la moral bruta y bestial con que ellos estaban procediendo en las regiones belgas que habían invadido.

**Persecución de anarquistas**

Boston, 10.— Tropas federales hicieron ayer una incursión general en el distrito de Gara Indiana, en todas las residencias de extranjeros sospechosos y se decomisaron todas las armas de fuego, libros y hojas radicaler revolucionarias. En Weirton, West Virginia, se capturaron 181 anarquistas que desde hace tiempo vienen haciendo una propaganda revolucionaria.

**El rey Alberto haciendo de maquinista.**

Toledo, Ohio, 10.—La comitiva real belga pasó hoy por esta ciudad y el pueblo entero se dió cita en la estación para ofrecerles el homenaje de su respeto en forma de una imponente manifestación pública. El rey Alberto en persona manejó la locomotora que movía el tren express que conduce a la comitiva, por más de 10 millas.

**Nuevo representante de Estados Unidos en Rusia.**

New York, 10.— Mañana debe embarcarse en ésta con destino a Rusia, Johon A. Gade, quien va como representante americano en las provincias del Báltico, Esthenia y Lithuania.

**El desbarajuste bolsheviki en Rusia.**

Washington, 10.— El Departamento de Estado anuncia que la situación de Rusia muestra muchos desórdenes que reflejan el antagonismo que existe contra el gobierno bolsheviki. Lo demuestra el hecho de haber sido muertos trece comisionados bolsheviki, por medio de una bomba que estalló en el Soviet que estaba reunido en Moscow el día veinticinco de Septiembre. A esto se agrega que Moscow está bajo la ley marcial, que el Bolsheviki admite que Lenin ha llegado al Sur de Ovel a cuatrocientas millas de Moscow; que las negociaciones entre Estonia y el bolsheviki esta paralizadas, que el bolsheviki está haciendo esfuerzos sobre humanos para pacificar a los aldeanos y que el bolsheviki se ha divorciado con las uniones o gremios obreros debido a asuntos relacionados con los laboristas, finalmente llegando a un convenio por el cual reconoce a los gremios obreros, pero quedando el bolsheviki como director supremo del país. El mismo Departamento de Estado ha recibido aviso de qu' doscientas personas fueron ejecutadas debido a la rendición de Grania Gerka.

**Falleció en esta Capital doña Maggie de Chamberlain**

Después de una larga y penosa dolencia dejó de existir en esta capital, a la edad de treinta años, la señora Maggie Chamberlain de Chamberlain. El fatal desenlace tuvo efecto ayer a las 6-30 de la tarde e inmediatamente la casa mortuoria se vió llena de amigos que hicieron presente su simpatía a los deudos.

LA PRENSA envía el más sentido pésame a la familia doliente.

**El Gobernador gastó hoy en víveres 3.600 colones**

El Gobernador de la Provincia, Lic. don José Luján, gastó hoy en frijoles y papas por un valor total de 3,600 colones.

Esa suma se invirtió en 25 fanegas de frijoles y en 150 quintales de papas.

Hoy han estado abiertos los expendios de víveres oficiales; lo estarán mañana y el domingo.

Se ha comenzado a vender dulce.

**De última hora****La muerte del ex-Presidente don Carlos Meléndez**

Una de las figuras de más señalado relieve y de prestigios más altos en la vida política de Centro América, ha desaparecido ayer, vencido por la muerte.

El señor Encargado de Negocios de El Salvador, don Gregorio Martín, recibió esta mañana un cablegrama del Ministerio de Relaciones Exteriores de su país, informándole que don Carlos Meléndez ex-presidente de la República salvadoreña, que hace pocos meses abandonó el poder, ha muerto en los Estados Unidos y que y que aquel Gobierno ha decretado cinco días de duelo nacional.

El señor Meléndez abandonó su país una vez que hizo entrega del poder supremo y se trasladó en viaje de salud a la Unión Americana, acompañado de su familia. En esa oportunidad, el barco en que él viajaba se detuvo en nuestro puerto de Pantarenas y allí saludaron al ex-presidente el Encargado de Negocios señor Martín y otras personas de esta capital.

Con más tiempo, consagraremos algunas frases editoriales en recuerdo del señor Meléndez que, en uno de los aspectos de su actuación pública, nos apasiona con ardiente simpatía: el que se refiere al celo que siempre desplegó por la autonomía centro-americana.

Era uno de los más importantes y acaudalados agricultores e industriales de su país.

Su administración fué de orden y libertad, haciéndose notar por el acierto que desplegó en materia de actividad económica.

Sincero amigo de Costa Rica fué también el señor Meléndez, que deja aquí hondos afectos.

LA PRENSA se asocia al duelo que Centro América experimenta en este día, en que se bajan a media hasta todas las banderas del istmo.

MANUEL CAMPOS y Hermanos tienen la pena de participar a usted la muerte de su querida madre

**Catarina M. v. de Campos**

y le ruegan se sirva asistir a los funerales que se efectuarán mañana sábado, a las 9 de la mañana, en la Iglesia Parroquial de Heredia, y acompañar luego los restos al Cementerio.

San José, 10 de Octubre de 1919.

Habrá un tren que saldrá de San José a las 8.30 a. m., y regresará a ésta después del entierro.

## Carta de Carmen Lira al Comité Financiero del Partido Constitucional

«El aceptarlo implicaría para mí el entrar en un círculo de ideas : : en las cuales no me gusta la actuación de la mujer». : :

CARMEN LIRA.

A don NICOLÁS CHAVARRÍA MORA.

Presente.

Señor:

No puedo aceptar el honor que ese Comité ha querido hacerme nombrándome Presidenta Honoraria del grupo.

El aceptarlo implicaría para mí el entrar en un círculo de ideas en las cuales no me gusta la actuación de la mujer.

Deseo que don Julio Acosta sea el tuturo Presidente de Costa Rica, porque lo creo un hombre noble, limpio como ninguno de nuestros más salientes varones, de la política vulgar que siempre ha agitado nuestro país.

Si algún sacrificio silencioso fuere necesario para llevarlo al Poder y si este sacrificio se me pidiera a mí, yo lo haría con alegría. Doy a Uds. las gracias.

MA. ISABEL CARVAJAL.

## VIROCACAO

**VENDIDO POR**

LA MAGNOLIA  
LA PALMA  
LA GEISHA  
LA FAVORITA  
LA ESMERALDA

En todos los buenos establecimientos de víveres.

— DELICIOSO —

Alimento delicioso, gran reconstituyente para toda la familia, desde el niño hasta el abuelo.

Especialmente indicado en el agotamiento cerebral, en el desarrollo de los niños, para señoras en cinta, ancianos y personas débiles, enfermos y convalescentes, gran productor de leche en la maternidad y contra el RAQUITISMO DE LOS NIÑOS.

**VENDIDO POR**

BOTICA FRANCESA  
BOTICA ORIENTAL  
BOTICA AMERICANA  
BOTICA UNIVERSAL  
BOTICA EL COMETA

En todos los buenos establecimientos de víveres.

— NUTRITIVO —

MORA & Cía.,

AGENTES Y DISTRIBUIDORES GENERALES para Costa Rica  
Avenida Central, frente al Palacio Nacional.—San José

## TRIBUNA OBRERA

## A propósito de Programas obreros

La justificada inquietud de los trabajadores por llevar al Congreso elementos representativos de los intereses del proletariado, manifestada en diversas publicaciones en las cuales a veces se peca por exageración y otras por pobreza de ideas, y a decir verdad, ninguna condensa los ideales de un mejoramiento efectivo y realizable de la clase, nos pone en el caso de señalar la brillante plataforma presentada en el último Congreso Obrero por don Julio Padilla y compañeros de comisión. El referido trabajo abarca el problema del proletariado con una amplitud de doctrina y convencimiento perfecto de nuestras necesidades, que honra a quienes lo trazaron, y fué aprobado con aplauso en asamblea general en la que figuraban representantes de casi todas las sociedades obreras del país. //

Como para una labor semejante se necesita del acuerdo unánime de los trabajadores, y por sobre todo, de una preparación que no hemos vislumbrado en programas y hojas de publicación reciente, recomendamos el estudio de las distintas asociaciones el dicho documento que resume esas aspiraciones y es garantía efectiva puesto

que se desarrolla dentro de nuestras posibilidades sin separarse de un elevado idealismo tan necesario para nuestra asfixiante democracia.

O. C.

\*\*\*

Conocemos el programa a que alude el firmante del anterior escritor, pues colaboramos en la discusión del mismo y, efectivamente, por su estructura ideológica y la brillantez de su redacción, viene a ser como el estatuto reivindicador de la clase proletaria.

El documento referido debe estar depositado en el archivo de la Sociedad Federal de Trabajadores y sería conveniente su estudio.

Por lo demás los trabajadores no conseguirán ninguna mejora económica con llevar diputados obreros al Congreso.

Las reformas las podrán exigir cuando estén asociados en sindicatos de resistencia al capital, y estén debidamente preparados para la lucha económica. //

Hace años estamos desengañados de la política, pues no se persigue otro ideal que el lucro y la vanidad personal.

UN OBRERO

## Obreros de Puntarenas

piden que se haga una nueva emisión de cinco millones

Hemos observado con atención la labor activa y saneadora que hacen los periódicos independientes «El Hombre Libre», «La Semana», «El Renacimiento» y otros; comprendemos la inmensa utilidad de un país al hacer la depuración de sus hombres, máxime si éstos han sido investidos como mentores o partes dirigentes de la conciencia popular; pero en estos momentos, si bien de libertad y confianza unánime en el valiente piloto que con serenidad y pericia gobierna la nave nacional, vemos con tristeza y pesar la crisis tan aguda e insostenible por que atraviesan nuestros hermanos los obreros capitolinos. Centenares de familias carecen de lo más indispensable, expuestas sus mujeres a la prostitución y todos a gastar medios violentos y vedados por la probidad para conservar la existencia.

Ante una situación de tal magnitud, nosotros ignorantes y sin las luces necesarias para dar un consejo, útil y acertado, indicamos un medio y es el siguiente: Ya que esta Administración y las siguientes, tendrán forzosamente para solventar el país y colocarlo en el puesto honroso que siempre ha tenido, que retirar de la circulación como 35 millones de papel moneda que sin respaldo, echó a los cuatro vientos la tiranía y latrocinio Tinoquista, ¿por qué nuestro actual mandatario en quien el país tiene fe y confianza ilimitada, no hace una emisión de cinco millones para ocupar esos valientes artesanos en la reconstrucción de nuestras carreteras nacionales, arreglo de la vía férrea al Pacífico que se encuentra deplorable, hechura de carros de carga que

no hay los suficientes, asegurar convenientemente la mayor parte de las estaciones que se sostienen bajo su palabra de honor y componer las escasas máquinas con que cuenta esa obra nacional y de este modo llega el sustento a esos hogares hoy en desolación y miseria y se le da vitalidad y nervio a esas obras tan útiles e indispensables que el treintemesino explotó con la avidez del chacal sin preocuparse por darles conservación.

Se nos podrá argüir en contra de nuestra iniciativa que el país se compromete más y el cambio puede subir. No señores: el país está comprometido y no nos queda más camino que aunar nuestros esfuerzos por sacarlo adelante; además, los cinco millones se van a gastar en darle vida a las familias obreras a trueque de su trabajo, en dar aliento a nuestras principales arterias; y el cambio no sufrirá alteración en contra, pues si la sola presencia del Licdo. Aguilar Barquero timoneando la cosa pública, lo hizo bajar al 240, cuando llegue el ungido de los pueblos, don Julio Acosta, lo tendremos al antiguo estado normal, es decir, al 215, demostrándose con claridad que la andadura de la bestia no consiste en el freno que se le ponga, sino en el gineceo que la cabalga.

Si nuestra idea es mala, échese al olvido, y si es buena, désele la forma y póngase en práctica lo más breve posible.

Gonzalo Cascante O., Juan Montezuma, Alfonso Zamora B., Antonio Ma. Chinchilla L.

Puntarenas, octubre 6 de 1919.

QUEMADAS DE SOL y PICADAS DE INSECTOS  
PRONTO SANAN CON

Mentholatum INDISPENSABLE EN EL HOGAR

En verano, para quemadas de sol, picadas de insectos, fiebres de heno.

En invierno, para resfriados, dolores de garganta, mocos y labios rajados.

En CUALQUIER TIEMPO, para dolores de cabeza, quemadas, catarros y afecciones de la piel.

De venta en Boticas y Droguerías. — Unicos fabricantes: THE MENTHOLATUM Co., Buffalo, N. Y.

Unicos Agentes: DELCORE, ARONNE & Cia., San José

La Geisha y La Feria

GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos, matrimonios, etc.

## Nuestras campañas

## El azúcar

En días pasados, recogiendo un clamor público, escribimos en estas mismas columnas denunciando algo verdaderamente grave que pesa sobre el público consumidor; nos referíamos al inexplicable precio a que se ha estado cobrando el azúcar y pedimos con tal motivo, una contestación satisfactoria por parte de los azucareros.

La respuesta se está haciendo tardía y en el público se acentúa su justo malestar. Insistiremos, pues, sobre este tópico, y en esa campaña aportaremos todos nuestros esfuerzos, como lo haremos contra todos los abusos que en vano pretenden tener visos de legalidad.

Y de abuso calificamos al presente pues no de otra manera se entiende el hecho de que cuando nuestra moneda descendió considerablemente, hace un año precisamente, en que el cambio fluctuaba entre 480 y el 500 %, el azúcar se compraba a treita y dos colones, cuando más, y con todo y que se sentía escasez del artículo, y hoy que aquella se ha bonificado, se dá el espectáculo nada noble de que se pague el azúcar al mismo precio de antes.

No sabemos a qué atribuir el fenómeno; no puede alegarse escasez porque nos consta que en días pasados zarpó un buque llevándose mil sacos, y lo que es más curioso, mil sacos que seguramente no alcanzarán el precio que si hubieran sido vendidos en esta plaza, toda vez que en los Estados Unidos, o Panamá, apenas se cotizaban a cinco dólares, o sea algo menos de ₡15 colones quintal. Prueba o no este hecho la plétora del artículo en el país?

Rogamos, pues, muy cortemente a quien entienda de estos asuntos, explicar la actitud de los azucareros, el público lo espera, y ya sabemos todos que con perfecto derecho.

## La deuda a los "patillos"

Con motivo de una nota que insertamos en nuestra edición de anteyer, en la que pedíamos al Supremo Gobierno la pronta cancelación de los sueldos a la tropa destacada en Guanacaste últimamente, recibimos en la mañana de hoy la visita de los Sres. Gilberto Tribaldos, de Filadelfia; Marco Aurelio Sibaja, de Desamparados y Octavio Bonilla de Guanacaste, quienes se mostraron sumamente agradecidos por nuestras insinuaciones y nos rogaron no desmayar en nuestro propósito que de manera directa se encamina en beneficio de casi todo el pueblo costarricense.

—Usted no sabe, como no lo saben las personas de los centros, cómo sufrimos allá—nos dice el señor Tribaldos—durmiendo a la intemperie y muchas veces sin comer. Y, ahora, que el Gobierno no nos cancele nuestros sueldos? Esto es una injusticia. Yo pierdo con la "vaina de los Tinoco", cerca de mil colones por haber descuidado forzosamente mi "finquilla". Ahora pensaba volver a la casa, donde deben estar pasando las del hilo azul, llevándole algo a la mujer, y ya ve lo que nos pasa. Tenemos aquí las papeletas y con eso quieren contentarnos como chiquillos. En sueldos tengo como docientos pesos y para venir a la capital y estar pasando aquí siquiera con una taza de café al día, tuve que vender una papeleta, pues de lo contrario me habría muerto de hambre!

Trabaje, usted, señor, trabaje usted para que nos paguen. Si no estamos pidiendo gollerías sino lo que aquí y ante Dios se nos debe!

Nosotros omitimos comentarios; nos parece que las frases del Sr. Tribaldos son suficientemente elocuentes, y las trasladamos, por lo tanto, a la consideración de quien corresponda.

## Lluvia de ceniza

El volcán Irazú hizo en la mañana de ayer una de sus más fuertes erupciones.

Cayó en la capital y pueblos inmediatos gran cantidad de ceniza.

En la calle los trajes negros se veían grises.

Las lavanderas tomaron nota del fenómeno, y ya no dejarán sus ropas al aire por las noches.

La escoria del volcán sigue siendo corrosiva.

## J. P. ARANGO &amp; Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES: EXPORTADORES: COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina ESPIGA DE ORO, la mejor que ha llegado al país: CERVEZA INGLESA, Guinness Stout: Bass's Ale: Pilsener: CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia: Máquinas de escribir UNDERWOOD.

Ya llegó la cerveza AGUILA y WIEDMAN STOUT y MALTA recibido en el último vapor en «La Marina» y las vende a los últimos precios con relación al cambio: EDUARDO CASTRO SABORIO.

Tienda Romero  
González Hermanos

Ha recibido un nuevo surtido de encajes de lino español

Próximamente nos llegará una gran variedad de artículos parisienses para señoras.

La mejor tienda y más acreditada en perfumería francesa

## Rogreso del Licdo. Notas breves

don Nicolás Oreanuno

Gran parte del régimen anterior lo pasó en Tegucigalpa, Honduras el Licenciado don Nicolás Oreanuno.

Debe recordarse que salió del país cuando todavía era Magistrado de la Corte de Justicia Centroamericana. Todo este tiempo se mantuvo en la oposición.

Ahora regresa a su patria. Se encuentra ya en el puerto de Amapala en espera del barco que debe conducirlo a Puntarenas.

Su muy estimable familia lo espera regocijada así como todas sus amistades.

## Otro intento de huelga en Siquirres

El movimiento huelguista que estalló en Siquirres hace unos veinte días quedó prácticamente terminado el martes de la presente semana. Sin embargo ayer estuvo a punto de reanudarse ese movimiento y otra vez los braceros estaban agitados. Fué preciso reducir a prisión al jefe de los negros, en vista del carácter grave que podían tomar las cosas y se le instruye sumaria como alterador del orden público.

## BOMBILLAS ELECTRICAS

60 candelas. ₡ 14 docena.

— Duración garantizada —

LA DESPENSA

## Circulan

falsas papeletas de identificación

Se ha estado procediendo en el Ministerio de Guerra a la identificación de los patillos para los efectos del pago de los sueldos.

Esta circunstancia han aprovechado algunos audaces para extender falsas papeletas de identificación, suplantando firmas, y con el objeto de cometer estas.

Se impartieron órdenes en el sentido de perseguir a los autores de esta hazaña y está entre rejas uno de los principales indiciados de apellido Loiza.

El asunto ha pasado a conocimiento del señor Juez 2.º del Crimen.

## Almacén de Música

J. D. PAEZ &amp; Co.

Siempre Novedades!!! Cuerdas, la mejor clase para violín, mandolina y guitarra.—Teléfono 58.—Ap. 358.

Ha sido nombrada Directora de una de las Escuelas de Cartago, la apreciable matrona doña Francisca Durán v. de Arias, madre del valiente revolucionario don Celín Arias, muerto en la acción de El Jobo.

—Se le dió de alta en el servicio activo de las armas, al Teniente Coronel don José Arias Durán, también hijo de doña Panchita.

—Se le ha dado orden a la policía de las tres secciones, de proceder al desarme de todo ciudadano que ande por esas calles creyéndose un barco blindado.

No se hacen excepciones. —Falleció en Cartago el señor don Pastor Angulo, veterano de la guerra del 56.

Murió a la avanzada edad de ciento cuatro años.

Hacia muchos años habitaba el lugar llamado La Cuesta de Piedra.

Nuestro sentido pésame a sus familiares.

—El carretón número 226, del servicio de Higiene, rodó con todo y bestia a un barranco en donde se depositan basuras.

Sufrió algunos daños el conductor. El vehículo nada.

Quienes presenciaron el suceso, creyeron en el primer momento que el guía del carretón había perecido.

Acudieron a prestarle oportuno auxilio.

—El señor Gobernador de la Provincia logró comprar una gran cantidad de papas.

La demanda en los sitios de expendio ha sido poca, y por lo mismo, temiendo que puedan perderse, las han estado vendiendo, siempre a precio de costo, a los Asilos de Beneficencia.

Manteca extranjera acabamos de recibir más barata que la del país.  
LA DESPENSA

## Llegó la primera partida de caballos del Guanacaste

Hoy llegó a Puntarenas la primera partida de caballos, procedente del Guanacaste.

Esas bestias son las que fueron remitidas por el gobierno anterior a aquella zona, para operaciones de guerra.

Hizo la requisita de esos animales el señor don Juan Rafael Montes de Oca.

El número total de equinos, pasa de mil.

Los que se vayan recibiendo en el puerto, serán dejados en la estación próxima al pueblo a que pertenezcan. Quedan enterados de esta noticia los agricultores.

El único diario que le da a usted servicio cablegráfico del día es: «La Prensa».

# ECOS, NOTAS Y NOTICIAS

## Siguen las visitas a los subterráneos

Ayer visitaron el Cuartel Bellavista y la Penitenciaría, para conocer los subterráneos, las celdas y los instrumentos de tortura empleados durante el pasado régimen, las señoritas Graciela Jiménez Flores, hija del señor Ministro de Gobernación, Amalia y Margarita Chavarría Flores, María Carlota Brenes, hermana del señor Ministro de Hacienda, y otras personas que no recordamos.

Les acompañaban el señor Ministro de la Guerra, General Bonilla y los señores Arturo Aguilar Morúa, Gonzalo Jiménez Flores, José Luis Aguilar y General Segundo Chamorro.

La visita no se prolongó mucho tiempo.

## En las próximas fiestas no habrá corridas de toros

Se hacen preparativos en el Comercio con motivo de estar próximo el mes de diciembre, y las llamadas Fiestas Cívicas.

De seguro se verificarán dichas fiestas, pues para entonces ya estará normalizada la situación del país, y solucionada la crisis política.

Habrán, según nos dicen, números de sport, batallas de flores, bailes populares, cine, retretas, desfile de carrozas y otras novedades.

Lo que no habrá, y lo sabemos con toda certeza, serán corridas de toros.

El señor Presidente de la República ya expuso su opinión respecto a esos espectáculos que acusan un estado de barbarie primitivo.

## Cartas dirigidas al Presidente de la República

Las últimas órdenes dictadas por el señor Ministro de Gobernación y Policía, y por el Director de Policía, respecto a la hora de cierre de las hosterías, así como las que tienden a la persecución del juego, de la vagancia infantil y de la mendicidad—todas muy severas—merecieron la completa aprobación del señor Presidente de la República y de los demás miembros de su Gabinete.

El Lic. Aguilar Barquero tiene en su poder muchas cartas de padres de familia, en que dan cuenta de que a causa del libertinaje, los que eran hijos buenos, honrados y trabajadores, ahora son viciosos incorregibles, que llegan a su domicilio con el alba, sin un céntimo, y en estado lamentable.

## Tren detenido

El tren de las 5 y 20 p. m., que sale para Alajuela, tuvo que detenerse por algunos minutos en la bocacalle que conduce del barrio de Aranjuez al de Otoyá, debido a que tres hombres en estado de ebriedad, se encontraban tendidos en la línea con todo y sus maletas.

Gracias a la pericia del maquinista se evitó una desgracia.

Retirados de la línea los ebrios, por el Conductor, el tren prosiguió su marcha.

## De correos

En Puntarenas quieren que se vuelvan a colocar buzones en los trenes de pasajeros. De este modo, una carta escrita a última hora, puede llegar sin dificultades a la capital.

Restablecido el tren de la una, que se dirige a Cartago, los vecinos desean que haga ese tren servicio postal.

Como todo esto ningún gasto ocasiona, es de suponerse que el Director del ramo accederá a esas solicitudes.

## Tres Consejos de Guerra

En la semana entrante, se verificarán tres Consejos de Guerra en el Salón de Banderas de la Comandancia de Plaza.

Se conocerán en ellos de las causas seguidas contra Nereo Carvajal Alfaro, por lesiones; contra Miguel Sánchez Mora, por el mismo delito y con-

tra Ramón Nicolás Villalobos Meléndez, por homicidio.

El Consejo lo compondrá el personal siguiente:

Presidente, Tte. Coronel don Oscar Pinto; Srio., don Juan Honorato Carrillo; Vocal 1.º, don Carlos Alberto Castro; Vocal 2.º, don Juan Gómez; Vocales, don Guillermo Serrano B. y don Dídimo Fallas.

## Interview periodística

Estuvo a visitar al señor Presidente de la República el diputado nicaragüense, poeta y periodista don Gabry Rivas.

Al Lic. Aguilar Barquero le hizo saber al señor Rivas que se presentaba en su carácter de Director de «El Heraldo», de Nicaragua.

Fué una interview, pues, que de seguro el señor Rivas enviará a su diario con las noticias políticas de palpitante actualidad.

## De la vida de los negocios

Se disolvió la sociedad mercantil en comandita llamada «Otto Kopper» quedando el activo y pasivo a cargo del señor Kopper.

—Doña Amelia Loría v. de Ulloa, otorgó poder generalísimo a favor de don Hernán Ulloa Loría.

—Don Juan Guillermo Zamora otorgó poder generalísimo a su hijo don Néstor Zamora Segura, con motivo de su viaje al exterior.

—Don Alberto Sánchez le vendió en la suma de 1,000 colones a la señora María del Pilar Tenorio, su establecimiento de licores y pulpería situada en Piedras Negras.

## “Costa Rica” no ha muerto

San José, 9 de octubre de 1919. Señor Director de LA PRENSA.

Agradecemos a usted las frases generosas que ha tenido para nuestro semanario, al consignar la noticia de que ha dejado de publicarse. Pero resulta un responso en vida, pues lo que ha habido no es sino un atraso en su publicación. Estamos haciendo arreglos para editarlo en otra imprenta que nos lo haga más barato y pronto tendremos el gusto de sacar el número seis.

Aprovecho la oportunidad para felicitarlo por su importante hoja periódica y me repito su muy atento servidor,

CRISTIÁN RODRÍGUEZ

Nota.—LA PRENSA se congratula por tan grata noticia y hace presentes sus votos porque el espiritual colega reaparezca lo más pronto posible.

## Cómo se embarcaron

dos menores de edad con los revolucionarios

La Gobernación de la provincia no ha extendido pasaportes en ningún tiempo para menores de edad.

Sabemos esto por los mismos empleados de aquella dependencia gubernativa, quienes comprueban con documentos esa aseveración.

Lo que pasó últimamente con un menor de edad fué lo siguiente:

Para la salida del país de 56 revolucionarios que inmediatamente tendrían que embarcarse se expidió un solo pasaporte con los 56 nombres al reverso, por disposición del Ministerio de Guerra.

Uno de los revolucionarios, Tiburcio Morazán, hizo pasar como si fuera Rafael Marroquin (uno de los rebeldes de la lista) a un menor de edad, y así se consumó el engaño.

El tiempo corría y fué por lo tanto imposible que nadie se diera cuenta de la mistificación.

No sólo un muchacho embarcó en esa forma sino otro de apellido Cortés.

Lo ocurrido sirve, sin embargo, de experiencia y ya no se extienden pasaportes precipitadamente, porque a esta última circunstancia en parte, se debió la irregularidad apuntada.

Estas razones que damos, de seguro satisfacen al público.

Hemos recibido 250 cajas JABON SUNLIGHT. Vendemos a precio de quema en LA DESPENSA

# Hotel Francés

El único de primera clase en el país

El único que tiene 50 habitaciones amuebladas y bien ventiladas.

Administrado personalmente por su propietario.

El lugar de cita de la gente del gran mundo.

**Henry Corcelle**  
Propietario

<b>Commercia Unión Assurance Co., Ltd.</b> LONDRES COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO Y ACCIDENTE <b>ADOLFO CAÑAS, Agente</b> OFICINA: 25 v. al Sur de La Alhambra	<b>G. Amsinck y Co. Inc.</b> Importadores y Exportadores New York, New Orleans, San Francisco <b>Adolfo Cañas, Agente General</b> Agente vendedor: M. V. BLANCO, Corredor Jurado
---	---

## LA LUZ

SASTRERÍA, CAMISERÍA y TIENDA  
— IMPORTACIÓN DIRECTA —  
Teléfono 344 - Lado E. del Mercado, S. José  
Antes de comprar en otra parte, CONSULTE PRECIOS en la Tienda **La Luz**, de **TOBIAS A. VARGAS C.**  
Ventas al por Mayor y al Menudeo

**¿SU CALZADO LE DURA POCO?**  
Es que su zapatero usa malos materiales

**¿SU CALZADO NO ES ELEGANTE?**  
Es que su zapatero no busca lo mejor.

**Exíjale Ud. al encargarle su calzado, materiales de donde Apartado 126 : ALFREDO MATA Y CIA. : Teléfono 347**

## J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES:EXPORTADORES:COMISIONISTAS  
OFICINA PRINCIPAL : 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles OLDSMOBILE : Automóviles y Camiones  
FORD : Tractores FORDSON : Arados OLIVER : Discos,  
Llantas y Neumáticos STERLING : Toda clase de accesorio y repuestos para automóviles : Garage y Taller de Reparaciones.

## CANFIN : Luz Superior

DONDE

### BOLAÑOS & ULLOA

Apartado No 991 : SAN JOSE : Teléfono No 700

## Compañía Nacional de Seguros

Incendio : Transporte : Navegación

CAPITAL 630.000.00 COLONES

Gral. Juan Bautista Quirós, Presidente : Lic. Manuel Echeverría, Vice Presidente  
Ing. Juan Francisco Echeverría, Gerente

Oficina: Esquina Ava. 2º O. y Calle 4º Sur  
Teléfono Número 239 SAN JOSÉ DE COSTA RICA Apartado Número 646

## Dr. R. Moreno Cañas

Oficina: Frente a la lechería de don Alberto González Soto : Teléfono 142

Horas de consulta: de 10.30 a 12.30 a. m. todos los días. Los lunes, martes y miércoles de 1 a 5 p. m. Martes, jueves y sábado de 3 a 5 p. m.

## Movimiento Diario

Viernes 10 de Octubre de 1919

SANTORAL

San Francisco de Borja confesor

FASE LUNAR

Luna llena Cuarto. menguante a las 4.25 p. m.

MAREAS

Pleamar, playa de Puntarenas a las 3.28 p. m.

EFEMERIDES

1779.—Tres mil quinientos franceses mandados por el almirante D'Estaing y mil quinientos americanos a las órdenes del general Lincoln atacan a Savannah cuartel general de las tropas inglesas al mando del general Prevost, siendo rechazados con grandes pérdidas.

1812. \* Cien marinos realistas armados con tres pedregos desembarcan al amanecer del día 9 en el Pueblo de San Nicolás de los arroyos (Provincia de Buenos Aires) y saquean tiendas, casas particulares sin respetar el templo, cuyas puertas violentan llevándose los vasos sagrados.

1813. \* La asamblea del Río de la Plata prohíbe el castigo de azotes en las escuelas.

1819. \* El gobierno argentino reclama al de Chile la devolución de la fragata «Argentina» y demás buques apresados por Chile el 9 de Julio. Fué inmediatamente atendido el reclamo.

1820. \* El Pueblo y la tropa se pronuncian en Guayaquil (Ecuador) por la independencia del poder español y establece una junta poniendo al frente de ella al célebre poeta don José Joaquín de Olmedo.

1840. \* Hallándose próximo a la ciudad de Córdoba el general La Madrid, se opera en ésta un movimiento revolucionario encabezado por el comandante don Agustín Gigena al frente de las tropas apoderándose de todas las dependencias del Gobierno.

1798. \* El general Toussaint Louverture, después de haber vencido a los ingleses en Santo Domingo, proclama en Puerto Príncipe el triunfo de la República Francesa en la isla.

1819. \* Francia toma definitiva posesión de la Martinica.

1824 \* Después de proclamada y jurada solamente la constitución de la nueva república mexicana el congreso constituyente elige primer presidente de la República al general Guadalupe Victoria.

1832. \* Don José María Pineda, comandante de la goleta de Guerra «Sarandí» ocupa en nombre de la República Argentina las Islas Malvinas, levantando la correspondiente acta.

### NACIMIENTOS

Noé Manuel, de Francisco Salazar y Clemencia Bonilla; María Luisa, de Celia Solano; María Julieta, de Miguel Saenz y Ernestina Zumbado; Arabela, de Enrique Madrid y Tarcila Bonilla; Luis, de Pablo Casafont y Elena Romero

### DEFUNCIONES

Antonio Delgado Mora, 56 años, Esparta; Maggie de Chamberlain, 30 años, San José

### PASAPORTES

Eufemia Carvajal González, para Nicaragua; Ignacio Conejo Loaiza, para Estados Unidos; Manuel García Oteola, para Nicaragua; Francisco Castillo Jiménez, para Panamá; Williams G. Geddes, para Nicaragua.

### CORREOS

El sábado 11 se despachará correo para las otras Repúblicas de Centro América por vapor «Salvador» a las 8 a. m.

El domingo próximo a las 8 a. m. se despachará correo para Europa y Estados Unidos, vía New York por vapor «Esparta».

### CORRESPONDENCIA REZAGADA EN LA OFICINA CENTRAL DE CORREOS

Dinora Mora Alvarez, Claudia Duarte, Isidore Rutherford, Tobías Ramirez, Adela Monge de Acosta, Perfecta Rodríguez v. de Bolandi Miguel A. Granados, Avelina Vargas, Evaristo Gutiérrez, Maximino Robles, Agada Jiménez, Juan Francisco Bonilla, Fidelina Alvarez, Ramón A. Ruiz, Celia Mata, Emelina Alvarado d. García.

### TELEGRAMAS REZAGADOS EN LA CENTRAL DURANTE EL MES DE OCTUBRE CORRIENTE

Puntarenas, Bernardo Umaña; Tierra Blanca, Francisco Pereira; Heredia, José Francisco Fonseca; Guatemala, Rosa Quesada, Isabelita de Hernández; La Plazuela (Hond.), Lorenzo Cantareno; Puntarenas, Francisca Meneses; Limón, Francisco Hidalgo; Puriscal, Ignacio Salas S.; Sta. Cruz, (Gte.), Adolfo Rosales; Managua, (Nic.), Manuel C. Quesada; Progreso, (C. A.), Chase Sechula; Limón, Leiva; Heredia, Piedades de García.

## El pago de pensiones de enero a agosto

Por disposición del Ministerio de Hacienda, la Pagaduría Nacional atenderá desde esta fecha el pago de todas las pensiones atrasadas correspondientes a los meses de enero a agosto inclusive.

La vida económica del Estado se va normalizando.

IMITADA POR TODOS

## CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

## Teatro Variedades Comerciantes: AHORRAD DINERO!

HOY!! VIERNES 10 de Octubre — A las 8-30 de la noche

GABRIELLE ROBINNE en la grandiosa obra titulada:

## Celos de Ultratumba

GRANDIOSA FUNCION POPULAR!! - LUNETAS ó BUTACA ₡ 0-25

## Bibliografía

ARTICULOS, por Eça de Queiroz

Un nuevo acontecimiento espiritual ha venido en estos días a poner en nuestro corazón cierta nota de recogimiento y de dulzura. Nos referimos al bello opúsculo que el infatigable Falcó acaba de dar a la publicidad en sus ediciones de "Renovación". "Artículos" es su nombre y su autor el admirable Eça de Queiroz de quien Andrés González Blanco ha dicho con perfecta justicia que no sólo es el más grande novelista lusitano, sino también español, y Alejandro Quijano, el delicioso crítico y amable pensador, llevando más lejos su admiración por el formidable maestro, que "disputa a Queiroz por uno de los cuatro o cinco más grandes novelistas del mundo".

Trae el folleto seis encantadores trabajos de Queiroz: "El Suave Milagro", "En el mismo Hotel", "La Nodriza", "El Tesoro", "Correspondencia de Fadique Méndez" y "Salomón Shopenhauer".

No puede decirse cuál de estos trozos es mejor que los demás; en todos resalta una profunda penetración de las pasiones humanas, una sutileza, un encanto!.....

La selección, pues, acusa un espíritu selecto, y por tal nosotros felicitamos a su autor el señor Falcó, quien al pie de «En el mismo Hotel», admirable narración emotiva del asesinato de Cánovas del Castillo, hace su comentario y escribe entre otras cosas que «a todos los tiranos les llega el día de saldar sus cuentas con el pueblo atropellado, y no faltan Angiolillos en todas partes para hacer justicia».

Verdad esta, a todas luces, como un templo.

HARINA Americana, varias marcas acaba de recibir LA DESPENSA

## Boda efectuada

El 16 del mes pasado el Pbro. Mariano Zúñiga, cura del Carmen, impartió la bendición nupcial al caballero norteamericano George Brown y a la señora Rodríguez. Apadrinaron la boda don Eduardo Gómez y doña Tule de Gómez, don Joaquín Aguilar y señorita Ada Aguilar. Después de la ceremonia religiosa se sirvió un exquisito café. Nuestros votos de felicidad para el nuevo hogar.

## Acción policiaca

Los Comandantes de Policía han dado órdenes a sus subalternos de recoger a todas «las mujeres de mala vida» que pululan por nuestras calles. Anoche se hizo «recolecta general» sin contemplar que hay señoritas que no por sus vestidos pobres, no dejan de ser honradas y que por tal motivo la policía debe saber contra quienes procede. La medida es altamente moral y de saneamiento social, pero conviene que la policía tenga instrucciones amplias para no cometer abusos que pueden acarrear graves consecuencias. Esto lo decimos porque hemos presenciado a un policial que iba a proceder contra una señorita que en la puerta de su casa conversaba con un joven. Y lo decimos, porque hemos visto a policiales en grandes coloquios con mujeres de vida poco recomendable (que son de todos conocidos como tales) y contra quienes no dirigen su acción social. Nosotros apoyamos en todo esa campaña, pero protestamos de los abusos a que puede dar lugar, por falta de instrucción al cuerpo policiaco, en su mayoría reclutas.

## Se fugó un reo del Hospital

En el Hospital de San Juan de Dios se encontraba curándose el reo Rubén Arguedas.

En el mismo establecimiento un policía lo vigilaba, pero Arguedas, más listo que su guardián, se fingió grave, y en un momento oportuno escapó, dejando saludes para el Comandante de la Penitenciaría.

Arguedas es un sujeto de 25 años, hojalatero y vecino de esta capital.

Estaba descontando la pena de sesenta días de arresto que le impuso el señor Agente Segundo Principal de Policía por atentados contra la moralidad pública.

CLAVOS, ALAMBRE, GRAMPAS, HIERRO para techos. Nadie vende más barato que LA DESPENSA

## Huelguistas remitidos a La Uvita

Llegó de Limón el Comandante de Plaza y Primero de Policía don Abel Robles.

Solicitó una audiencia especial del señor Presidente de la República a las 2 p. m.

Esa conferencia se verificó.

Tenemos entendido que se trató en esa visita del asunto huelga en la provincia de Limón, que tomó últimamente un cariz muy serio: querían los negros saquear los establecimientos de comercio.

Fué preciso capturar a los principales agitadores, y remitirlos a la isla de La Uvita, en donde se encuentran.

Como la huelga en aquella zona, en su parte económica está sin resolver, pues la Compañía se niega a aumentar los salarios, el señor Robles creyó del caso tratar el asunto con el Jefe del Ejecutivo. Eso nos dicen.

## La Favorita Surtido de galletas y toda clase de licores y vinos.

## El Dr. Castrillo aquí

Se encuentra en esta ciudad el ex-Ministro de Gobernación de Nicaragua, Dr. Salvador Castrillo, bien conocido en ésta, por haber publicado la Prensa en su oportunidad los decretos que expidió haciendo campaña moralizadora.

El Dr. Castrillo, que es periodista y poeta (escribe versos en francés) llegó con procedencia de Blufields en el remolcador B. I. número 4.

CEMENTO ATLAS, ₡ 26 barril en LA DESPENSA.

## Arco de triunfo en Cinco Esquinas

El barrio de Cinco Esquinas se prepara para agasajar durante su tránsito hacia la villa de Tibás, a su Candidato el Sr. Acosta, quien hará esa visita el nueve del mes próximo.

Los principales vecinos del barrio se reunieron para nombrar su comité de festejos, el cual recoge fondos para los gastos que el acto demande.

Entre otras cosas erigirán en Cinco Esquinas un Arco de Triunfo.

## Notas breves

En Cartago han formado varios jóvenes distinguidos una compañía de preferencia que desea de recibir instrucción militar se dirigió en este sentido al Gobierno.

Se resolvió esa instancia de conformidad.

\* Está detenido un ciudadano de apellido Vargas, quien se prestó para derribar la puerta de la casa que ocupa María Josefa Badilla.

Le pagaron e hizo el trabajo. El autor intelectual del abuso se halla también en un lío.

\* Está cerrada la escuela de Cinco Esquinas desde hace tres días. Corren noticias muy graves al respecto.

Sería el caso de que tomara nota el señor Ministro del Ramo a fin de que se ponga en autos de lo que pasa allí.

\* El domingo próximo, 12 de octubre, día de la Fiesta de la Raza, los boy scouts «Juan Rafael Mora», capitaneados por su Jefe el Comandante Mayor don Francisco Meléndez harán un desfile frente a la Legación de España.

\* En estado preagónico se encuentra el antiguo Tambor Mayor de la Banda de San José don Ramón Roldán.

Durante toda la Administración pasada estuvo en desgracia, y ahora casi a las puertas del sepulcro bien merece la ayuda de sus compañeros.

\* Está para llegar al país con el carácter de Ministro de Centro América con residencia en esta un conocido hombre público de la República de Venezuela. Se dice que llegará en el vapor próximo.

\* En Cinco Esquinas dejó de existir la apreciable señora doña Rudecinda Vargas v. de Quirós. Su desaparición ha sido muy sentida.

Enviamos nuestro pésame a sus familiares.

## Busque el Almacén SASSO HERMANOS, en el Pasaje Jiménez, Le conviene a usted.

## Cartas rezagadas

El jefe de carteros nos informa que ha establecido las siguientes horas para atender al reclamo de cartas rezagadas.

De 7 a. m. a 9 y 30 a. m.

De 11 a. m. a 3 p. m.

De 4 p. m. a 6 p. m. Todos los días.

El público queda advertido.

## Deportivas

El Club Gimnástico limonense eligió la siguiente directiva: Presidentes Honorarios, don Miguel Velásquez y don Filadelfo Granados; Presidente Efectivo, don Pedro D. Breedy; Vice Presidente efectivo, don Anionio Jalet S., Secretario, don Samuel Young; Tesorero, don Eduardo Escarré; Capitán General, don Ricardo Bermúdez; Fiscal, don Felipe Jalet; Vocales: Pedro Damián, Rodolfo Sotela, E. Samudio y Rodolfo Solano.

## Secretario de la Dirección de Policía

Don Arturo Quirós, ha sido nombrado en esta fecha, Secretario de la Dirección de Policía.

Bien estará allí Tutto, como familiarmente le llamamos todos. Es un joven de gran entereza, y de competencia para esas labores.

Le felicitamos,

## Teatro Trébol Hoy VIERNES 10 en la Noche A PRECIOS POPULARES!

Sigue la grandiosa proyección de la sensacional serie UNIVERSAL, titulada:

## La Bala de Bronce

Con los episodios 12, 13 y 14

y la película cómica de Estreno en 2 partes EL HOMBRE DE LAS ESPOSAS

Mañana, Gran Suceso! La sensacional película SANSON CONTRA LOS FILISTEOS

## La Valenciana

DE Calixto Madrigal

La tienda mejor surtida en adornos para trajes de señoras Mercaderías del incendio a precios bajos.

## Para todo

Lo que Ud. necesite en Europa diríjase a

## Facio Hébequer &amp; Cie.

18, Avenue Kléber, Paris

Agente en Costa Rica : JORGE FONSECA S. : San José

## FRANCIS W. KURTZ &amp; CO.

IMPORTADORES y EXPORTADORES

New York City : Buenos Aires : Guatemala : San José, C.R.

Paris Hamburg

Compran al contado:

Café, Cacao, Hule, Cueros y toda clase de productos del país.

Importadores en general:

de toda clase de productos americanos y europeos.

Diríjense á su Representante N. QUIRÓS, h., Pasaje Central SAN JOSÉ C. R.

## Los contratistas de San Lucas

Se sabe en Puntarenas que los firmantes del contrato de cultivos en la isla de San Lucas, quieren sacar las cosechas de la isla y venderlas, como si hubieran cumplido con las obligaciones que en dicho contrato se estipularon.

Eso sería mal visto en el público: si los contratistas faltaron a lo pactado, los derechos de explotación también han cesado.

Además, ese contrato está hoy en revisión, y se da por seguro su nulidad.

## El telégrafo a Panamá

Por cablegrama le han participado a don Raúl Álvarez, que salió de Panamá para ésta el Ingeniero que deberá hacer la inspección del terreno desde Santa María de Dota hasta aquella sección del Istmo para la instalación de un telégrafo que directamente nos comunique con la joven República.

Debe, pues, de llegar ese Ingeniero dentro de muy pocos días.

Anúnciese Ud. en este diario

## Sección Económica de Avisos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción.

Pago anticipado.

COLONES para dar al interés a largo plazo y en sumas regulares, tiene encargo de colocar Gerardo Castro Méndez, 15 d.a.

FINCA.—A 10 minutos de la Plaza Viquez, calle real a Desamparados, vendo una finca de 4 manzanas. Tiene buena casa de habitación, casa para peones, y agua de cañería.

ENRIQUE WOLLENWEBER

SE DESEA alquilar un local céntrico que tenga por lo menos cuatro departamentos. En las oficinas de este diario informarán.

ALQUILO unas piezas cómodas, con servicio interior independiente.—Para informes, escribir al apartado número 45.

SE VENDE una escuadra calibre 32 con repuestos y tiros.—En las oficinas de este diario informarán.

SEMILLA DE CAÑA DE AZUCAR Vendo a ₡ 150.00 carro de 12 toneladas, puesta en la Estación de Chiz, JOHN R. ERNEST.—Juan Viñas.